
ОРФОГРАФИЯ РУССКОГО 
ЯЗЫКА



■ Орфография (от др. греч. «орфо» - 
правильно, «графо» - пишу) – раздел 
науки о языке, в котором излагается 
система правил написания слов.



ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ В 
КОРНЕ СЛОВА



Проверяемые безударные 
гласные в корне слова

■ Чтобы правильно написать слово с 
безударной гласной в корне, надо слово 
изменить (либо подобрать 
однокоренное), так чтобы безударная 
гласная стала ударной



Примеры

■ травИнка – трАвы
■ звездА – звЕзды
■ штормИть – штОрм
■ ледянОй – лЕд
■ холодАть – хОлод, холОдный



Непроверяемые безударные 
гласные в корне слова

■ Написание непроверяемых безударных 
гласных в корне слова проверяйте по 
орфографическому словарю и 
запоминайте



Примеры

■ авокАдо, абрикОс, апельсИн, ананАс, 
баклажАн, банАн, лимОн, виногрАд, 
мандарИн, черЕшня, редИс, моркОвь, 
помидОр, огурЕц, чеснОк, петрУшка, 
сельдерЕй, капУста, картОфель, 
гладиОлус, хризантЕма, нарцИсс, 
орхидЕя, лавАнда, пиОн, калЕндула, 
лИлия, василЕк и т. д.



ПРАВОПИСАНИЕ СОГЛАСНЫХ 
В КОРНЕ СЛОВА



Проверяемые согласные в корне 
слова

■ Чтобы правильно написать согласную в 
корне слова, надо слово изменить (либо 
подобрать однокоренное) так, чтобы 
после проверяемой согласной стояла 
гласная либо сонорные гласные л, м, н, 
р.



Примеры

рог – рога
рок – роковой
ножка – ноженька
шашка – шашечный
подсказка – подсказывать



Непроверяемые согласные в 
корне слова

■ Написание непроверяемых согласных в 
корне слова проверяйте по 
орфографическому словарю и 
запоминайте

■ Например: вокзал, рюкзак, регби, 
баскетбол, футбол, гандбол, здесь, 
сдоба и т. д.



Непроизносимые согласные в 
корне слова

■ Чтобы проверить непроизносимую 
согласную в корне слова, надо изменить 
(либо подобрать однокоренное) так, 
чтобы проверяемая согласная 
слышалась отчетливо.



Примеры

■ голландский – голландец 
■ интеллигентский – интеллигент
■ брюзжать – брюзга
■ окрестности – перекресток
■ шестнадцать – шесть
■ лестный – льстить
■ честный - честь



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ



Неизменяемые суффиксы 
существительных

■ -от- и -ет- (духота, нищета)
■ -ость- и -есть- (ветхость, тяжесть)
■ -отн- (беготня, руготня)
■ -изн- (желтизна, новизна)
■ -ин- (толщина, старина)
■ -еств- (кустарничество)
■ -изм- (импрессионизм)
■ -ищ- (топорище)
■ -ниц- (читательница, родительница)



Изменяемые суффиксы 
существительных

■ -чик- после д, т, з, с, ж / -щик- в остальных 
случаях (искл: ремонтщик, асфальтщик, 
комплиментщик, позументщик, флейтщик, 
алиментщик.)

■ -ек- при выпадении гласной / -ик- при 
сохранении гласной

■ -оньк- после твердых согласных / -еньк- 
после мягких согласных (искл: мамонька и 
маменька, папонька и папенька. запомнить: 
паинька, заинька, баиньки)



Неизменяемые суффиксы 
прилагательных

■  -ин- (куриный, тополиный)
■ -ан- (кожаный, песчаный)
■ -ян- (льняной, полотняный)
■ -онн- (станционный, ревизионный)
■ -н- (конный, витаминный)
■ -к- (резкий, низкий)
■ -ск- (пахарский, монастырский)
■ -лив- (непоседливый, кокетливый)
■ -чив- (забывчивый, улыбчивый)
■ -ист- (плечистый, речистый)
■ -аст- (глазастый, рукастый)
■ -ат- (бородатый, усатый)
■ -чат- (матерчатый, узорчатый)



Изменяемые суффиксы 
прилагательных. 

■ -ев- без ударения / -ив- под ударением 
(искл: незлобивый, юродивый, 
милостивый)

■ -оньк-  после г, к, х  / -еньк- в ост. 
случаях

■ -оват- на твердый согласный / -еват- на 
мякгий согласный



Н и НН в суффиксах 
прилагательных

■ НН пишется в прилагательных, 
образованных от существительных при 
помощи суффиксов –онн-, -енн-

■ Н пишется в прилагательных, 
образованных от существительных при 
помощи суффиксов -ан-, -ян-

■ Примеры: клюквенный, агитационный, 
кожаный, полотняный



Суффиксы действительных 
причастий 

■ Настоящего времени.
■ I спр. – -ущ, -ющ;
■ II спр. – -ащ, -ящ
■ Прошедшего времени
■ -вш-, -ш- 
■ Примеры: режущий, колющий, 

дышащий, любящий, думавший, вёзший



Суффиксы страдательных 
причастий

■ Настоящего времени
■ I спр. – -ем, -ом;
■ II спр. – -им
■ Прошедшего времени
■ …-ан(н) ← …-ать
■ (размешанный ← размешать)
■ …-ян(н) ← …-ять
■ (высмеянный ← высмеять)
■ …-ен(н)
■ Примеры: читаемый, несомый, палимый, 

посаженный, рекомендованный



Суффиксы деепричастий

■ Несовершенного вида
■ -а-, -я-
■ Совершенного вида
■ -в-, -ши-, -вши-
■ Примеры: плача, размышляя, купаясь, 

включив, принесши, промаявшись



Суффиксы наречий

■ Суффиксы наречий и местоимение то, 
либо, нибудь пишутся всегда через 
дефис

■ Например: кто-нибудь, где-нибудь, что-
то, почему-то.



ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК



1-я группа

■ Неизменяемые приставки, всегда 
пишутся одинаково

■ в-, во-, взо-, вы-, до, за-, на-, над-, 
надо-, о-, обо-, от-, ото-, пере-, по-, 
под-, подо-, пра-, про-, с-, со-, у-. 



2-я группа

■ Приставки, оканчивающиеся на з-с. 
Перед гласными и звонкими согласными 
пишется з, а перед глухими   
согласными – с

■ без – бес, вз – вс, воз – вос, из – ис,  
низ – нис, раз – рас, роз - рос



3-я группа

■ Приставки при- и пре-.
■ при- обозначает: приближение, 

присоединение, прибавление, расположение 
вблизи чего-то, неполноту действия, 
совершение действия в собственных 
интересах

■ пре- имеет значение: близкое к значению 
слова очень, близкое к значению приставки 
пере-



Следует различать следующие слова

■ пребывать(в городе)-прибывать(в город)
■ предавать(друга)-придавать(значение)
■ претворить(в жизнь)-притворить(дверь)
■ преступить(закон)-приступить(к работе)
■ преклонить(голову)-приклонить(ветку к 

земле)
■ преемник(традиций)-приёмник
■ претерпеть(лишения)-притерпеться(к боли)



ПРАВОПИСАНИЕ ОКОНЧАНИЙ



Склонение существительных
■ Изменение по падежам называется 

склонением
■ К 1-му склонению относятся существительные 

женского и мужского родас окончаниями –а(-
я) в Им. п.

■ Ко 2-му склонению относятся 
существительные мужского рода с нулевым 
окончанием и среднего рода с окончанием     
-о(-е) в Им. п.

■ К 3-му склонению относятся существительные 
женского рода с нулевым окончанием в Им. п.



Разносклоняемые существительные

■ бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, 
племя, семя, стремя, темя, путь



Правописание окончаний 
прилагательных

■ В прилагательных окончание 
определяется по вопросу. Например: 
лето (какое?) жаркое



Ь И Ъ



Разделительные Ь и Ъ

■ Ъ: пишется поле приставок, 
оканчивающихся на согласную, перед 
гласными е, ё, ю, я

■ Ь: пишется перед гласными е, ё, ю, я, 
но не после приставки



Ь пишется

■ В конце слова для обозначения мягкости
■ В прилагательных, образованных от названий 

месяцев года (искл: январский)
■ После шипящих в существительных 3-го 

склонения
■ После шипящих в глаголах
■ В наречиях с основой на шипящую (искл: уж, 

замуж, невтерпеж)



Ь не пишется

■ В сочетаниях чн, нч, чк, нт, ст, нщ, щн, 
зд

■ В существительных мужского рода 2-го 
склонения

■ В существительных женского рода 1-го 
склонения в форме родительного 
падежа

■ В кратких прилагательных



НЕ С РАЗЛИЧНЫМИ ЧАСТЯМИ 
РЕЧИ



НЕ с существительными

■ Слитно:
■ Если образуется новое слово без не
■ Если слово без НЕ не употребляется
■ Раздельно:
■ Если есть противопоставление с союзом 

а
■ В вопросительных предложениях, если 

нужно подчеркнуть отрицание



НЕ с прилагательными

■ Слитно:
■ Если образуется новое слова без не
■ Если слово без НЕ не употребляется
■ Раздельно:
■ С относительными прилагательными
■ С качественными прилагательными, 

обозначающими цвет
■ Если есть противопоставление с союзом а
■ Если есть слова далеко, вовсе, совсем, ничуть



НЕ с наречиями

■ Слитно:
■ Если слово без НЕ не употребляется
■ С наречиями на –о, которые можно заменить 

словом близким по значению без не
■ Раздельно:

если наречие пишется через дефис
■ С наречиями на –о, если есть 

противопоставление с союзом а



НЕ с глаголами

■ Слитно:
■ Если слово без НЕ не употребляется
■ Раздельно: 
■ Со всеми остальными глаголами



НЕ с числительными

■ Всегда пишется раздельно



Сложные слова

■ Слитно:
■ аббревиатуры
■ с иноязычными приставками авто-, агро-, 

аэро-, био-, борт-, вело-, гео-, гидро-, зоо-, 
изо-, псевдо-, квази-, фото-, мото- и т. д.

■ слова, образованные способом сложения с 
помощью соединительных гласных о, е

■ название приборов на –метр
■ названия жителей



Сложные слова

■ Через дефис:
■ Слова, образованные способом 

сложения без соединительных гласных
■ С иноязычными приставками блок-, 

пресс-, экс-,вице-, штаб-, обер-, унтер-, 
лейб-, мини-, макси-, миди- 

■ Единицы измерения
■ Стороны света



СЛУЖЕБНЫЕ ЧАСТИ РЕЧИ



Предлог

■ Это служебная часть речи, выражающая  
зависимость существительных, 
числительных и местоимений от других 
слов в словосочетании и предложении.



Предлог

■ Предлоги по значению:
■ Пространственные: у, над, около, под
■ Временные: через, к, накануне, перед
■ Причинные: от, из-за, по, ввиду
■ Целевые: для, на, ради
■ Образа действия: без, по
■ Дополнительные: по, о, про, с
■ Предлоги делятся также на непроизводные 

(в, к, с, от, об) и производные (в течение, в 
продолжение, в заключение)



Союз

■ Это служебная часть речи, 
связывающая однородные члены в 
простом предложении и простые 
предложения в составе сложного.



Союз

■ Союзы делятся на простые (а, но, и, да, 
что, если и др.) и составные (потому 
что, так как, с тех пор как, для того 
чтобы и др.)



Союз

■ По значению союзы делятся на 
сочинительные и подчинительные

■ Сочинительные союзы делятся на 
соединительные(и, да), противительные (но, 
да), разделительные (то, или, либо)

■ Подчинительные союзы делятся на 
временные (когда), причинные (что), целевые 
(для того чтобы), условные (если), 
уступительные (хоть), сравнительные (как 
будто), следственные (так что), 
изъяснительные (что)



Частица

■ Это служебная часть речи, придающая 
различные оттенки значения словам и 
предложениям или служащая для 
образования форм слова.

■ Частицы служат для образования 
наклонения глагола (бы, да, давай, 
пусть) и неопределенных местоимений 
(то, нибудь, либо, кое)



Частица

■ По значению частицы делятся на 
вопросительные (разве, неужели), 
восклицательные (что за, как), 
указательные (вот, вон), усилительные 
(же, даже), отрицательные (не, ни)


